

Marisela Connelly El Colegio de México

No es de extrañar que la controversia sino-británica sobre las reformas propuestas por el gobernador Chris Patten en octubre de 1992, siga ocupando la atención a nivel político. Después de 17 sesiones de pláticas, desde abril hasta el 27 de noviembre, que fue la última, ambas partes no pudieron llegar a un acuerdo, por lo que los británicos decidieron continuar con el procedimiento para su aprobación por el Consejo Legislativo, ignorando la oposición china.

El 2 de diciembre de 1993, Chris Patten anunció, después de consultarlo con el Consejo Ejecutivo y el secretario de Asuntos Exteriores, que no quedaba otra opción más que empezar a legislar sobre los puntos menos conflictivos de la propuesta como son: bajar la edad para poder votar, de 21 a 18 años; la abolición de asientos designados en las juntas distritales, y la adopción del sistema de votación por cada miembro de distrito electoral.

Tratando de continuar con la cooperación con el lado chino, se incluirían provisiones que permitieran a los residentes de Hong Kong, que son miembros de la Asamblea Nacional del Pueblo de la República Popular China, participar al mismo tiempo en las organizaciones distritales. Siguiendo el procedimiento oficial, estas reformas se publicaron en la *Gaceta Oficial* el 10 de diciembre, y el 15 se presentaron ante el Consejo Legislativo.

El gobierno chino inmediatamente puso de manifiesto su posición, diciendo que el rompimiento de las pláticas era responsabilidad de los británicos y que el pasar las reformas para su discusión ante el Consejo Legislativo, ponía a este órgano por encima de los gobiernos chino y británico.

Más tarde, un representante de la Oficina para Asuntos de Hong Kong y Macao del Congreso de Estado, declaró que a partir del 1 de julio de

1997, el Consejo Legislativo, las Juntas de Distrito y los dos Consejos Municipales, serían disueltos y reorganizados de acuerdo con la Ley Básica y la decisión de la Asamblea Nacional del Pueblo.

El 9 de diciembre, Qian Qichen, ministro de Relaciones Exteriores, dijo a su vez, ante el Comité de Trabajo Preparatorio (CTP) para la organización del gobierno de Hong Kong a partir de julio de 1997, que era necesario agilizar el trabajo para la creación del órgano legislativo que sustituirá al que será elegido en 1995.

El Comité de Trabajo Preparatorio fue creado en julio de 1993 con el fin de realizar las actividades necesarias para constituir la "Segunda Cocina" o nueva administración para Hong Kong. Lo forman 27 oficiales chinos y 30 figuras de Hong Kong de tendencia pro China. Se han dividido en cinco subgrupos para discutir asuntos legales, económicos, de cultura y educación, políticos y de la ley y del orden.

Por otro lado, Patten ha sido criticado severamente por los diplomáticos británicos que participaron en la redacción de la Declaración Conjunta Sino-Británica de 1984. Sir Percy Cradock, quien fue embajador en China y asesor de política exterior de Margaret Thatcher y John Major, se presentó ante el House of Commons Foreign Affairs Select Committee (FAC), para criticar la actitud de Patten. En enero, Patten realizó su defensa ante el FAC diciendo que la posición dura de China lo obligó a tomar una decisión unilateral. El 17 de enero, el gabinete británico tuvo una reunión en la que se reafirmó el apoyo hacia Patten por parte del gobierno de Major.

El mes de febrero fue de suma importancia ya que el día 24 el Consejo Legislativo votó en favor del paquete de reformas menos controvertido. Se intentó introducir una enmienda que proponía retrasar las reformas hasta llegar a un acuerdo con China, pero fue derrotada por 36 votos en contra y 23 a favor, a pesar de que el Partido Liberal, pro chino, la apoyó. La enmienda fue propuesta por Elsie Tu, de 80 años de edad y miembro del Consejo Legislativo. La señora Tu se opone a las reformas de Patten, ya que piensa que la confrontación con China no traerá nada bueno para Hong Kong.

Finalmente, el Consejo Legislativo, después de un debate de más de nueve horas, aprobó las propuestas de Patten: edad para poder votar, 18 años en lugar de 21; sistema de voto individual por cada distrito electoral para todas las elecciones; abolición de los asientos designados en las Juntas Distritales y los Consejos Municipales, y el permiso a los miembros locales de la Asamblea Nacional del Pueblo de la RPCh, para participar en las elecciones.

Inmediatamente después, el 26 de febrero, el gobernador Patten publicó en la *Gaceta Oficial* la parte problemática de su reforma que incluye la extensión del derecho a votar de alrededor de 2.7 millones de personas, en las elecciones legislativas de 1995, en las que estarán en juego 40 de los 60 asientos del Consejo Legislativo. China continuó con sus críticas al paquete de reformas y con la advertencia de disolver el Consejo Legislativo, las Juntas Distritales y los Consejos Municipales después del 30 de junio de 1997.

En Hong Kong las opiniones al respecto estuvieron muy divididas. Algunos llegaron a pensar que tal vez no sería aprobado el paquete de reformas. Los representantes del grupo pro democracia argumentaban que lo que se ofrecía era poco y que se hacía demasiado tarde. Emily Lau, miembro de este grupo, proponía que todos los 60 asientos del Legislativo fueran elegidos en 1995. Por su parte, los conservadores pro China se oponían abiertamente a las reformas.

Una cosa es cierta: independientemente de que en 1997 China decida desconocer estos órganos de gobierno, el Consejo Legislativo ha logrado tomar parte activa en esta toma de decisiones, convirtiéndose en el centro de la atención tanto de Inglaterra como de China, y de los mismos honkoneses.

El 24 de febrero de 1994, el gobierno británico publicó un *White Paper* en donde explica detalladamente las pláticas con los chinos relativas al paquete de reformas políticas. De acuerdo con este documento, el pueblo de Hong Kong cada vez presionaba más para obtener mayor participación en la toma de decisiones de la colonia. Esta demanda se vio estimulada por dos acontecimientos: las negociaciones sino-británicas de 1984 y los sucesos de la Plaza Tiananmen de 1989.

Justificando la demora británica para permitir mayor participación de los colonos, este documento dice que los tiempos no habían sido propicios. Después de la segunda guerra mundial, se temía que se extendiera la guerra civil china a territorio honkonés. En los años sesenta, con la Revolución Cultural en su apogeo, se temía que China viera como una provocación la introducción de una política de partidos y esto le diera motivo para demandar la soberanía sobre el territorio. A fines de los años ochenta y principios de los noventa, el ambiente fue propicio para llevar a cabo este proceso de democratización.

Después de hacer una explicación minuciosa de los puntos en conflicto en las pláticas, los británicos llegaron a la conclusión de que ellos hicieron lo posible por llegar a un acuerdo con los chinos. Al no lograr-

se, el proceso de reforma continúa, siendo el Consejo Legislativo el responsable de aprobar la legislación para las elecciones de 1994 y 1995.

La parte china criticó severamente los planteamientos británicos, pero al mismo tiempo dejó entrever que no estaba cerrada toda posibilidad de cooperar en otras áreas. El 16 de marzo, Qian Qichen, ministro de Relaciones Exteriores, declaró ante la prensa que la cooperación con los británicos continuaría.

En el mes de abril se anunció la formación de un nuevo partido pro China: la Alianza Progresiva de Hong Kong, con un total de 50 miembros, entre los cuales se encuentra Ambrose Lau Hon-chuen, asesor en asuntos de Hong Kong y presidente de las Juntas de Distrito occidental y central, y Yu Sun-say, delegado al Comité Consultivo Político del Pueblo Chino.

Por su parte, los liberales anunciaron la unión de los Demócratas Unidos de Hong Kong y Punto de Encuentro, en un nuevo partido: el Partido Democráta. Éste enfatiza en el desarrollo de la democracia, la libertad y los derechos humanos como fundamento para el progreso. Opinan que Hong Kong debe tener alto grado de autonomía y establecer un gobierno democrático.

En el mes de mayo, Lu Ping, director de la oficina encargada de los asuntos de Hong Kong y Macao, realizó una visita al territorio honkonés después de una ausencia de más de dos años. El 2 de mayo asistió a la ceremonia en la que el Banco de China emitió sus primeros billetes honkoneses. Además, presidió dos reuniones de subgrupos del Comité de Trabajo Preliminar. Lu Ping no se entrevistó con Patten; la explicación que dio fue que no le veía sentido a una entrevista con el gobernador dada su posición respecto a la reforma política. La visita de Lu Ping fue un acto de demostración chino en el sentido de que no dejarán de hacer sentir su presencia activa en el territorio.

El gobernador Patten ha sido objeto de críticas por parte de los liberales por no apoyar dos de sus propuestas. Una relativa al acceso de información legislativa y otra sobre la creación de una Comisión de Derechos Humanos independiente. Patten cuestionó que efectivamente fuera lo más adecuado. Tal parece que Patten no deseara crear nuevos puntos de controversia con China.

En abril, los legisladores liberales trataron de que se aceptara abrir las áreas rurales de Hong Kong, permitiendo que las mujeres heredaran terrenos. Los oficiales chinos inmediatamente se opusieron a la reforma de esta ley que data desde los tiempos de la dinastía Qing. Zhu Yuchen,

subdirector de XINHUA, declaró que con ello se trataba de desestabilizar a la sociedad honkonesa. Esta modificación afectaría a los Nuevos Territorios en donde se encuentra gran parte de la tierra. Los habitantes de esta área obtuvieron concesiones desde que Inglaterra se estableció en Hong Kong y una de ellas fue conservar sus leyes tradicionales que impiden que las mujeres hereden terrenos. Se descubrió recientemente que esta ley se extendía no sólo a la población oriunda del lugar, sino también a los nuevos residentes, por lo que el gobierno hizo modificaciones para que sólo tuviera vigencia entre la población original.

Los grupos de mujeres organizaron protestas y Christine Loh, legisladora liberal, propuso que se eliminara por completo la legislación, aun entre la población original de los nuevos territorios. Este problema afecta intereses locales de la Asociación Rural con carácter estatutario que asesora al gobierno en cuestiones rurales, la Heung Yee Kuk, que organizó un movimiento en contra, amenazando a los legisladores liberales que apoyaban la enmienda. Finalmente, ésta fue aprobada, enfatizando que no significaba coartar la libertad de los jefes de familia de los Nuevos Territorios, para continuar heredando a los varones. Simplemente se especificó el derecho de las mujeres a heredar propiedades.

Hong Kong parece que por fin podrá resolver el problema de los refugiados. En febrero se realizó una Reunión Internacional en Ginebra para llevar a cabo un plan de acción para eliminar los campos de refugiados en toda Asia para fines de 1995. Cerca de 30 000 vietnamitas permanecen en campos de detención en Hong Kong. El gobierno podrá repatriarlos obligatoriamente. Esto causó levantamientos en los campos en donde se alojan los vietnamitas.

En las sesiones del 29 y 30 de junio y después de 17 horas y media de debate, el Consejo Legislativo aprobó por 32 a 24 votos las propuestas de Patten para las elecciones de este consejo en 1995.

Los miembros del Consejo Legislativo estaban divididos entre los que pensaban que las reformas de Patten eran lo más que se podría obtener para establecer principios democráticos en Hong Kong y los que trataban de bloquearlas para no oponerse a China. Szeto Wah y Martin Lee presionaron para que fueran aprobadas, en tanto que Eric Li acusaba a Inglaterra de impulsar las reformas de Patten sin ver que sería el pueblo de Hong Kong quien pagaría las consecuencias.

Ambos bandos trataron de introducir enmiendas a las reformas. Los del Partido Liberal querían que se limitara el tamaño de los nueve distritos electorales funcionales nuevos. Los demócratas pidieron reformas

más radicales. Los dos fueron derrotados. Después de aprobado el paquete de reformas de Patten, Emily Lau propuso elecciones directas en 1995 para los 60 asientos. Esta propuesta tampoco fue aprobada. En la votación, Martin Barrow, miembro designado, representante de la Compañía Jardine Trading, se abstuvo. Lo mismo Peggy Lam Pei Yu-dja.

Con la aprobación de estas reformas, la composición quedará de la siguiente forma:

COMPOSICIÓN	DEL	CONSETO	LEGISLATIVO
COMEDSICION	ULL	COMPETO	LEGISLATIVO

	1991	1995
Elegidos directamente por distritos		
electorales geográficos	18	20
Designados	21	0
Indirectamente elegidos por representación		
profesional y otros grupos	21	30
Indirectamente elegidos por un comité elector	0	10
Total	60	60

China se opuso a dos puntos terminantemente: a la definición de los nueve distritos electorales funcionales nuevos en forma tan amplia que 2.7 millones de trabajadores tendrán el derecho a un segundo voto y a la formación del Comité Elector con miembros de las Juntas de Distrito, elegidos directamente. Después de saber los resultados de las votaciones en el Consejo Legislativo, China volvió a repetir que desmantelaría estos órganos de gobierno una vez que recobrara la soberanía de Hong Kong. Sin embargo, Qian Qichen declaró que aunque fracasaran los intentos de cooperación en lo que se refería a reforma política, no por eso se cerrarían las posibilidades en otras áreas.

Esto se comprobó al anunciarse que después de siete años de discusión, China e Inglaterra llegaron a un acuerdo sobre los lugares destinados al ejército chino en Hong Kong. En las negociaciones, Inglaterra trató que el Ejército de Liberación Popular se mantuviera fuera de los lugares del distrito central de negocios de Hong Kong.

Según el acuerdo, Inglaterra se compromete a devolver 14 sitios militares al gobierno de la República Popular China sin recompensa. Antes de la transferencia, el gobierno de Inglaterra deberá verificar que estos sitios se encuentren en buenas condiciones. El gobierno chino acepta que 25 sitios militares queden en poder del gobierno inglés para dedicarlos a otros fines. A cambio, el gobierno británico acepta dedicar otros lugares

para uso del ELP en la isla de Stonecutters, entre otros. Esto le costará alrededor de 4 000 millones de dólares de Kong Kong; en adelante HK\$. El acuerdo restringe el uso de los lugares designados al ELP para propósitos de defensa. Si realiza actividades comerciales se verá obligado a devolverlos al gobierno de Hong Kong. Sobre esto hay escepticismo porque el ELP se ha dedicado en los últimos tiempos a actividades comerciales en China: tiene 20 000 empresas, 5 000 de las cuales se encuentran en la frontera, en la provincia de Guangdong.

El 14 de julio, Alistair Goodlad, ministro de Estado, responsable de Hong Kong en la *Foreign Office*, realizó una visita a China. No tuvo mucho éxito pues no pudo entrevistarse con Lu Ping.

En ese mismo mes ocurrió un incidente cuando el director de Educación del gobierno de Hong Kong, Dominic Wong, aconsejó a los editores de los libros de texto de historia de China, que evitaran mencionar lo relativo a las protestas de 1989 en Tiananmen y la represión que les siguió. Dominic Wong negó que estuviera censurando la información para evitar confrontaciones con China.

El 7 de julio, en la tercera Sesión Plenaria del Comité de Trabajo Preparatorio, Qian Qichen dijo que tendrían que agilizar los trabajos para especificar los procedimientos concretos para el establecimiento del primer Consejo Legislativo y organizaciones distritales, después de la devolución de Hong Kong a China en 1997.

El 15 de agosto se cerró el plazo para las nominaciones para las primeras elecciones bajo las reformas de Patten. Se inscribieron 762 candidatos para competir por 346 asientos en las juntas de Distrito, en las elecciones del 18 de septiembre.

A pesar de que China ha señalado que disolverá estas organizaciones después de 1997, estuvo fomentando la participación en las elecciones de los candidatos que la favorecen, en lugar de boicotearlas. Los funcionarios de XINHUA en Hong Kong empezaron a coordinar las campañas. El partido pro chino de la Alianza Democrática para el Mejoramiento de Hong Kong, inscribió 83 candidatos. Lau Siu-kai, asesor de China en asuntos de Hong Kong, declaró que ésta era una actitud realista ya que China no desea quedarse al margen, aunque esto se vea como una forma de legitimación de las reformas de Patten. El mismo diario *Wen Wei Po* apoyó la participación de los candidatos pro chinos en las elecciones.

En éstas votaron alrededor de 700 000 personas. El Partido Demócrata que une a los Demócratas Unidos de Hong Kong y a Punto de Encuentro, obtuvo 75 asientos. El Partido Liberal fue el que menos asientos

obtuvo, sólo 18. Este partido representa a la comunidad empresarial, pro china y es apoyado por el gran hombre de negocios Li Ka-shing. La Alianza Democrática para el Mejoramiento de Hong Kong pro chino ganó 37 asientos. Ésta fue la primera elección en la que participa. Este partido organizó una campaña que conjugó la experiencia organizativa de los marxistas con las habilidades de un tecnócrata de Chicago que logró acumular HK\$ 2.5 millones para la campaña que fue todo un éxito. Resulta interesante ver el entusiasmo demostrado por los chinos en estas elecciones. El resto de los asientos fueron ocupados por candidatos independientes.

A pesar del éxito obtenido por la Alianza Democrática para el Mejoramiento de Hong Kong, Lu Ping declaró que la posición de China no había cambiado y que desmantelaría estas organizaciones a partir del 1 de julio de 1997.

El 15 de septiembre, el secretario de Relaciones Exteriores británico, Douglas Hurd, realizó una visita de dos días a Hong Kong para entrevistarse con los delegados del Grupo de Enlace Conjunto, que tenía programada una reunión para el día 20 de ese mes. Hurd los instó a que hicieran mayor esfuerzo por resolver los problemas que aún quedan pendientes, como por ejemplo, el financiamento del nuevo aeropuerto.

El 5 de octubre el gobernador Patten presentó su tercer informe de gobierno ante el Consejo Legislativo. Enfatizó los esfuerzos hechos por su administración para mejorar el nivel de vida de la gente de edad avanzada y de la población trabajadora en general. Explicó los planes de Inglaterra para tratar de resolver los problemas relativos a la transición, discutiéndo-los con China, dentro el grupo de Enlace Conjunto. Además afirmó, como muestra de su actitud conciliatoria hacia China, que permitiría que los empleados civiles de su gobierno se entrevistaran con los miembros del Comité de Trabajo Preparatorio, sin implicar el reconocimiento de este comité por parte del gobierno honkonés.

El gobierno chino criticó la política de ayuda a la población que llama de "beneficencia" en la que el gobierno de Patten se gasta los recursos de la colonia, dejando además una pesada carga al gobierno chino en 1997. Lo mismo la actitud conciliatoria y la búsqueda de cooperación con China, opina que Patten debe tomar medidas concretas para lograr ese objetivo.

Finalmente, el 4 de noviembre, China y Gran Bretaña llegaron a un acuerdo sobre el financiamiento del nuevo aeropuerto: el gobierno de Hong Kong pondrá HK\$ 36 600 millones para el aeropuerto y HK\$ 23 700 millones para el ferrocarril que lo conectará con el resto del territorio. En una parte del acuerdo se dice que tanto para el aeropuerto co-

mo para el ferrocarril se podrán pedir prestados a los bancos HK\$ 11 500 millones para cada uno. Todos los préstamos tendrán que ser liquidados para el año 2001, cuatro años después de inaugurado el aeropuerto. Con esto, el aeropuerto de HK\$ 83 300 millones (HK\$ 158 000 millones, si se incluye el costo de los túneles y demás infraestructura) será no solamente el proyecto de ingeniería más ambicioso del mundo, sino también el que más rápido pague la deuda contraída.

POLÍTICA ECONÓMICA

Desde octubre de 1993, lo que ha ocupado la atención de los representantes del gobierno de Hong Kong ha sido el programa de pensiones para los individuos de edad avanzada. Alrededor de 13.7% de la población de Hong Kong pasa de los 60 años. La mayoría de los trabajadores no están protegidos por esquemas de pensión. De los 2.8 millones de trabajadores, 30% está cubierto con un plan de pensión corporativo. El 5% correspondiente a empleados civiles están protegidos por un plan de pensión gubernamental. Unos 70 000 en 1993, entran en el esquema de bienestar social del gobierno que otorga HK\$ 1 500 al mes. Pero la mayoría tiene que recurrir a sus ahorros de toda la vida o a la familia.

Patten propuso tres opciones: 1) siguiendo el modelo de Singapur, con ahorro forzado en el que contribuyen trabajador y patrón. El capital e intereses se le dan al trabajador cuando se retira o cuando desea comprar una propiedad; 2) un esquema de protección al retiro obligatorio en el que contribuyen tanto el trabajador como el patrón con 5% del salario, siendo libres de escoger el instrumento financiero que administre el fondo. La pensión sería de HK\$ 1 100 al mes, y 3) un esquema en el que contribuyen trabajador, patrón y gobierno, con una cantidad fija como pensión.

En diciembre el gobierno de Hong Kong se inclinó por la tercera opción. Con una pensión de HK\$ 2 100 al mes, 3% del sueldo sería la contribución de trabajadores y patrones, que sería deducible de impuestos. El gobierno contribuiría con el ahorro de HK\$ 3 300 millones, al reducir su actual red de bienestar social. Este esquema causó la protesta de los empresarios, quienes opinan que esto elevará los costos de operación. Los chinos también lo criticaron porque, como ya se mencionó en otra parte de este escrito, lo consideran una carga para el gobierno de Hong Kong cuando China recobre la soberanía sobre el territorio.

El 2 de marzo, el secretario de Finanzas, Sir Hamish Macleod, rindió su informe ante el Consejo Legislativo. En él anunció, otra vez, aumentos en el gasto público y reducción de impuestos.

Debido al *boom* en el mercado de bienes raíces y al *stock market*, el gobierno obtendrá más ingresos por concepto de impuestos derivados de estos dos rubros. Sir Hamish anunció un aumento del gasto público: 8.4% para bienestar social, 6.9% para salud y 6.5% para educación. El plan de gastos cubre un total de HK\$ 174 000 millones, constituyendo 18.1% del Producto Nacional Bruto.

En cuanto a la reducción en los impuestos, éstos son: la bonificación del impuesto sobre la renta personal aumenta de HK\$ 56 000 a HK\$ 72 000 para una sola persona y lo doble por pareja. La bonificación por el primero y segundo hijos aumentó de HK\$ 17 000 a HK\$ 20 000, lo mismo la bonificación por padres dependientes. Se introdujo la nueva bonificación por abuelo dependiente de HK\$ 20 000. Además, el porcentaje total del impuesto a los salarios más altos, es decir los que ganan HK\$ 892 000 al año, se redujo de 25 a 20%. Sir Hamish estima que con esto el gobierno gastará HK\$ 32 000 millones en 1994-1995. Además, el impuesto a la ganancia corporativa se redujo de 17.5 a 16.5 por ciento.

Sir Hamish señaló que de acuerdo con el Memorándum de Entendimiento de 1991, el gobierno de Hong Kong dejaría en las arcas en 1997 un mínimo de HK\$ 25 000 millones. Según sus cálculos habrá HK\$ 120 000 millones en las arcas para esa fecha.

ECONOMÍA

La demanda doméstica creció en los tres últimos meses de 1993, principalmente en bienes no durables como ropa y calzado. El empleo en la industria manufacturera cayó 11%. En cambio, el empleo en el sector servicios creció 4%, lo que refleja la transformación continua de la economía de Hong Kong que abandona la manufactura y se concentra en servicios. En diciembre, el porcentaje de inflación anual se instaló en 8.5%. En los primeros meses de 1994, la demanda continuó creciendo debido a dos factores: disminución de la emigración y aumento de los expatriados en Hong Kong.

El porcentaje de inflación en enero de 1994 fue de 6.2%. En los siguientes meses la demanda siguió creciendo. La venta al menudeo, sobre todo, mostró un aumento. El vestido y el calzado continuaron siendo los bienes de consumo más solicitados.

En junio, el índice inflacionario fue de 7.5%, a pesar de que hubo inundaciones en la vecina provincia de Guangdong, China, que hizo que subieran los precios de los alimentos. Continuó la transformación de la economía honkonesa, dejando atrás a las manufacturas y concentrándose en el sector servicios altamente desarrollado.

El mercado bursátil de Hong Kong continuó en ascendencia en diciembre de 1993, estableciendo nuevos records y logrando que el índice Hang Seng se elevara. Para fines de diciembre, pasó los 12 000 puntos con un aumento de 30% en un mes. Pero en enero empezó a caer y esto se le atribuye a los problemas que tenía la economía china. El índice llegó a los 10 000 puntos, recobrándose después con 11 338.

El éxito alcanzado por las compañías estatales chinas que se enlistaron en el mercado de Hong Kong en 1993, hizo que otras siguieran su ejemplo: nueve fueron aprobadas en 1993, la primera fue Tsingtao, que fue lanzada en junio. Hay una lista de 22 compañías para 1994 que incluyen: China Eastern Airlines de Shanghai y China Southern Airlines de Guangdong. También se apuntaron plantas químicas, un ferrocarril, trabajos de hierro, una compañía de navíos y una fábrica de automóviles.

En mayo de 1994, el mercado bursátil de Hong Kong perdió más de 30% de su valor desde el inicio del año. El 5 de mayo cerró el índice Hang Seng en 8 412. Varios factores influyeron para esta caída. Los intereses en Estados Unidos aumentaron, lo que ocasionó el retiro de capital extranjero en la colonia.

Después de que en marzo de este año Jardine Matheson Holdings Limited y su subsidiaria Jardine Strategic Holdings Ltd., anunciaron su retirada del Hong Kong Stock Exchange, Dairy Farm International Holdings también anunció que se retiraría. Probablemente Hong Kong Land y Mandarin Oriental lo harán pronto. Sin embargo, esto no afectó adversamente al mercado. Las acciones del grupo Jardine ya no tienen el impacto decisivo que tenían en el pasado. Ahora el signo de los tiempos es precisamente la retirada gradual del capital inglés y el surgimiento del capital chino.

El 22 de julio, el índice Hang Seng cerró en 8 433 puntos. En ello influyó el estado de la economía china, los rumores relativos a la supuesta muerte de Deng Xiaoping y los cambios en los intereses pagados en Estados Unidos. El 27 de julio, el índice llegó a los 9 402 puntos.

COMERCIO EXTERIOR

Las exportaciones domésticas de Hong Kong cayeron en 1993 en términos absolutos y en proporción al total de las exportaciones. La inversión en China hace que las exportaciones bajen. El crecimiento de las reexportaciones también se redujo a 19.2%, el más bajo desde que el mercado chino cayó en 1989-1990. Esto se atribuye tanto al *boom* de la economía china como a los esfuerzos del gobierno por tratar de controlarla. El crecimiento doméstico de China hizo que los productos no se dedicaran sólo al mercado de exportación. Pero la reexportación proveniente de China también se vio afectada por el programa de austeridad del gobierno chino, en los últimos meses de 1993, que en algunos casos causó escasez de divisas para importar materias primas y productos semielaborados.

En los primeros nueve meses de 1993, se observó un continuo aumento de las reexportaciones de China y Estados Unidos, que juntas alcanzaron 55% de las de Hong Kong. Las exportaciones domésticas alcanzaron 29% para China y 26% para Estados Unidos. Del total, el mercado chino acaparó 32.5% y Estados Unidos 22.9%. China permaneció en primer lugar en cuanto a productos reexportados a través de Hong Kong, con 57% del total, de enero a septiembre. Las exportaciones de Taiwan a Hong Kong crecieron 10 por ciento.

Las domésticas continuaron su caída en los primeros tres meses de 1994 con 8.1% menos en relación con el mismo periodo de 1993. Esto se atribuye a la baja en las exportaciones a China que cayeron 14% en

CUADRO 1
Balance comercial, enero-marzo
(Millones de dólares de Hong Kong)

	İ993	1994	Porcentaje de cambio
Exportaciones totales	222 907	242 001	8.6
Exportaciones domésticas	48 709	44 744	-8.1
Porcentaje del total de exportaciones		21.9	18.5
Reexportaciones	174 198	197 257	13.2
Porcentaje del total de exportaciones		78.1	81.5
Importaciones	233 054	255 920	9.8
Balance comercial visible	-10 147	-13 919	37.2

Fuente: The Economist Intelligence Unit, Hong Kong, Macau, Country Report, núm. 2, 1994.

los primeros dos meses. El crecimiento de las reexportaciones permaneció fuerte con 13.1%, en los primeros meses, haciendo que las exportaciones totales llegaran a HK\$ 242 000 millones, 8.6% más que en el mismo periodo de 1993. Las importaciones crecieron más que las exportaciones por lo que hubo un déficit de casi HK\$ 14 000 millones.

De enero a mayo de 1994, las reexportaciones constituyeron 81.5% del total de las exportaciones, más que el 78.5% alcanzado en el mismo periodo de 1993. El total subió 8.6% durante el periodo, en tanto que las

CUADRO 2 **Balanza Comercial enero-mayo**(Millones de dólares de Hong Kong)

	1993	1994	Porcentaje de cambio
Exportaciones totales	393.4	427.1	8.6
Exportaciones domésticas	84.7	79.1	-6.6
Porcentaje del total de exportaciones	21.5	18.5	
Reexportaciones	308.7	348.0	12.7
Porcentaje del total de exportaciones	78.5	81.5	
Importaciones	417.4	462.1	10.7
Balance comercial visible	-24.0	-35.0	45.8

Fuente: The Economist Intelligence Unit, *Hong Kong, Macau, Country Report*, núm. 3, 1994.

domésticas continuaron bajando; las reexportaciones crecieron 12.7%. No crecieron espectacularmente como de enero a septiembre de 1993, debido a que las mercancías chinas fueron exportadas directamente de puertos chinos que son más baratos que los de Hong Kong. Las importaciones crecieron 11% durante el periodo, con el consecuente déficit comercial de HK\$ 10 000 millones, más que en enero-marzo de 1993. China siguió siendo el principal mercado de exportación, llevándose una tercera parte del total de exportaciones y reexportaciones en el periodo.

Perspectivas

Este periodo fue significativo porque mostró gran actividad política. A pesar del rompimiento de las pláticas sobre las reformas del gobernador Patten entre Inglaterra y China, y la decisión unilateral británica de presentarlas ante el Consejo Legislativo para su discusión y aprobación, la ac-

CUADRO 3

Destino principal de las reexportaciones, enero-mayo (Millones de dólares de Hong Kong)

	1993	1994	Porcentaje de cambio
China	105 834	123 184	16.4
Estados Unidos	62 977	71 400	13.4
Japón	15 526	19 444	25.2
Alemania	15 072	15 909	5.6
Inglaterra	8 192	9 889	20.7
Taiwan	9 177	8 824	-3.8
Singapur	6 740	7 377	9.5
Corea del Sur	6 055	6 699	10.6

Fuente: The Economist Intelligence Unit, *Hong Kong, Macau, Country Report*, núm. 3, 1994.

titud del gobierno chino ha sido conciliatoria. No boicoteó las elecciones de septiembre, al contrario, fomentó la participación de partidos pro chinos; aceptó la reanudación de negociaciones sobre otros problemas como el relativo a los lugares en donde se establecerá el Ejército de Liberación Popular en Hong Kong una vez recobrada la soberanía, lo mismo que lo relativo al financiamiento del aeropuerto. Sin embargo, esto no significa que la confrontación haya terminado. China sigue en su posición de desmantelar al Consejo Legislativo, las Juntas Distritales y los Consejos Municipales una vez recuperado Hong Kong. Varios problemas quedan aún pendientes como la creación de la Court of Final Appeal, para lo que, tanto China como Inglaterra, tendrán que mostrar la voluntad para resolverlos y evitar los enfrentamientos que poco ayudan en este periodo de transición.

APÉNDICE

Nombre oficial: Extensión territorial: Hong Kong 1 075 km²

Idioma:

Inglés (oficial); el chino cantonés es hablado

por la mayoría

Religión:

El budismo en su versión china, es la

predominante; existen minorías musulmanas

y cristianas

Moneda:

Dólar de Hong Kong (1 dólar)

Hong Kong será colonia inglesa hasta 1997

El 19 de diciembre de 1984 los representantes de China e Inglaterra firmaron el Comunicado Conjunto en el que se acordó la devolución de todo el territorio de Hong Kong (la isla de Hong Kong, Kowloon y los Nuevos Territorios) a China a partir del 1 de julio de 1997. Bajo el principio de "un país, dos sistemas", Hong Kong se convertirá en una Región Administrativa Especial (RAE) de China. La versión final de la Ley Básica, especie de constitución para Hong Kong, fue promulgada por la Asamblea Nacional Popular de China en abril de 1990.

Principales organizaciones

políticas:

Partido Liberal, Club Reforma y Asociación

Civil, Partido Demócrata, Partido Comunista Chino y el recientemente formado Alianza

Democrática para el Mejoramiento

de Hong Kong

Presidente:

Gobernador Christopher Patten

Consejo Ejecutivo

•Miembros ex-oficio

Procurador General: Secretario principal: Secretario de Finanzas:

Anson Chan Hamish Macleod

Jeremy Matthews

Comandante de las Fuerzas

Británicas:

Major General JP Foley

•Miembros designados: Baroness Dunn

Rosanna Wong John Chan Denis Chang Edward Chen Raymond Ch'ien

John Gray
Andrew Li
Felice Lieh Mak
Michael Sze
Tung Chee-hwa

DATOS DE POBLACIÓN

	1990	1991	1992
Población total ¹	5 649 800	5 693 600	5 757 900
Densidad (personas por km²)	=	5 385	5 351

¹ Excluye refugiados vietnamitas.

Fuente: The Far East and Australasia.

POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA POR TIPO DE ACTIVIDAD, 1992 (Miles de personas mayores de 15 años)

	Empleados	Desempleados
the state of the s	Linpicatos	Descripication
Agricultura y pesca	18 800	200
Minería y canteras	400	-
Manufacturas	650 600	16 000
Electricidad, gas y agua	20 000	100
Construcción	231 300	6 500
Comercio, restaurantes y hoteles	748 100	14 500
Transporte, almacenes y		
comunicaciones	294 800	4 800
Bienes raíces y servicios comerciales	232 000	2 900
Servicios comunitarios, sociales y		
personales	542 200	3 900
Desempleados sin ocupación previa	_	5 800
Total	2 738 300	54 700

Fuente: The Far East and Australasia.

COSTO DE LA VIDA (Índice de precios al consumidor; base octubre 1989septiembre 1990 = 100)

	1990	1991	1992
Comestibles	105.3	114.1	124.1
Vivienda	108.3	116.6	131.7
Combustible y luz	111.0	110.0	115.7
Bebidas alcohólicas y tabaco	106.7	145.5	159.6
Vestido y calzado	105.3	108.4	117.6
Bienes duraderos	102.5	104.6	107.0
Bienes varios	105.7	108.6	116.0
Transportes y vehículos	107.7	116.1	124.5
Servicios	109.0	116.0	129.7
Total	106.6	114.5	125.2

Fuentes: The Far East and Australasia.

CUENTAS NACIONALES (Miles de millones de dólares de Hong Kong a precios de mercado)

	1990	1991	1992*
Consumo y gasto final del gobierno	43 517	51 460	63 955
Consumo y gasto final privado	329 192	390 859	452 252
Cambio en existencias	5 728	4 224	7 445
Formación bruta de capital fijo	153 046	175 465	206 156
Total gasto interno	531 483	622 008	729 808
Exportación de bienes y servicios	748 430	887 382	1 067 706
Menos importación de bienes			
y servicios	721 054	868 254	1 054 932
PIB a precios corrientes de mercado	558 859	641 136	742 582
PIB a precios constantes de 1980	262 688	273 686	287 399

^{*} Cifras estimadas.

Fuentes: The Far East and Australasia.

COMUNICACIONES

	1990	1991	1992
Teléfonos*	3 280 000	3 455 000	3 651 000
Revistas	600	600	603
Periódicos	72	72	64

^{*} Cifras estimadas.

Fuente: The Far East and Australasia.

OTROS INDICADORES SOCIALES, 1992 (Tasas por mil habitantes)

	Porcentaje
Natalidad	13.0
Mortalidad	6.0

Fuente: Estado Mundial de la Infancia, 1994.

EDUCACIÓN (**Número de estudiantes**)

	1990	1991	1992
Kinder	196 466	193 658	189 730
Primaria	526 720	517 137	501 625
Secundaria	453 423	454 372	461 460
Preparatoria aprobada	4 730	3 373	3 070
Normal			
Tiempo completo	2 663	2 452	2 211
Tiempo parcial	2 3 1 6	2 439	2 144
Educación especial			
Institutos técnicos	7 999	8 224	8 257
Tiempo completo	12 319	12 003	9 390
Tiempo parcial	44 485	43 654	40 663
Politécnico e Instituto Baptista			
Tiempo completo	20 204	22 837	23 446
Tiempo parcial	19 514	21 333	20 787
Universidad			
Tiempo completo	14 352	16 099	19 520
Tiempo parcial	3 594	3 598	5 036
Educación para adultos y otros	105 932	94 501	88 011

Fuente: The Far East and Australasia.

POBLACIÓN FEMENINA, 1990 (Miles)

Población femenina	2 828
Población femenina económicamente activa	1 037

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

MATERNIDAD

Esperanza de vida al nacer 1985/1990 (años)	79.1
Mortalidad materna 1980/1990 (por cada 100 000 nacidos)	3
Mortalidad infantil 1980/1990 (por cada 1 000 nacidos)	8

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

SALUD, 1990

	Porcentaje
Mujeres que usan anticonceptivos	51
Nacimientos con parteros capacitados	82
Mujeres que fuman	4
Hombres que fuman	41

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

MATRIMONIO, 1990

	Porcentaje
Mujeres casadas actualmente (15 a 19 años)	2.0
Mujeres casadas actualmente (25 o más años)	57.0
Mujeres de 60 o más años, no casadas	57.0
Mujeres de 25 a 44 años, divorciadas	1.2

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

HOGAR Y FAMILIA

Edad media de la mujer al casarse (años)	25.3
Tasa total de fecundidad (nacimientos por mujer)	4.0
Hogares encabezados por mujeres (porcentaje del total)	24.0
Tamaño medio del hogar	3.7

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

PARTICIPACIÓN DE LA MUJER EN LA VIDA PÚBLICA

Año en que obtuvo la mujer derecho al voto	1957
Escaños parlamentarios ocupados por mujeres (porcentaje en 1987)	5.1

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

PARTICIPACIÓN DE LA MUJER EN LA ACTIVIDAD ECONÓMICA, 1990

	Porcentaje
Tasa estimada de actividad económica	46
Trabajadores independientes	20
Empleados	38
No remunerados	90

Fuente: Situación de la mujer en el mundo, 1992.

COMERCIO INTERNACIONAL: PRINCIPALES MERCANCÍAS (Millones de dólares de Hong Kong)

Importaciones Alimentos y animales vivos Animales vivos, principalmente comida Carne y carnes preparadas Productos lácteos y huevos Pescados y mariscos	1990 35 195 2 694 4 546	1991 39 496	1992
Alimentos y animales vivos Animales vivos, principalmente comida Carne y carnes preparadas Productos lácteos y huevos	2 694		0.10.140
Alimentos y animales vivos Animales vivos, principalmente comida Carne y carnes preparadas Productos lácteos y huevos	2 694		0.40.40
Carne y carnes preparadas Productos lácteos y huevos			043 469
Productos lácteos y huevos	4 546	2 924	3 441
		5 055	5 394
Pescados y mariscos	1 996	2 275	2 466
	8 507	9 398	10 728
Cereales y cerelaes preparados	2 307	2 544	3 083
Frutas y verduras	8 809	10 175	11 040
Bebidas y tabaco	13 675	16 152	19 203
Materias primas, excepto combustibles	16 273	19 718	20 450
Fibras textiles y desperdicios	5 611	7 735	6 898
Combustibles minerales, lubricantes, etcétera	15 593	16 331	18 930
Petróleo y derivados	12 562	12 966	15 312
Químicos y productos relativos	48 351	60 806	67 627
Tintes y colores para materiales curtidos	5 708	6 907	7 844
Aceites, perfumes y material de limpieza	4 045	4 506	9 106
Plásticos en formas primarias	13 997	18 629	21 119
Plásticos elaborados	5 384	6 842	8 161
Manufacturas básicas	156 091	182 443	207 778
Hilos textiles, telas, confecciones, etcétera	79 191	93 678	101 322
Manufacturas minerales no metálicas	23 096	24 561	29 335
Hierro y acero	11 510	14 226	15 439
Papel, carbón, etcétera	12 403	14 118	16 180
Maquinaria y equipo de transporte	179 666	227 440	307 002
Máquinas de oficina y computadoras	17 740	23 739	33 921
Telecomunicaciones, equipos de sonido,			
reproductores y equipo	49 406	60 094	75 629
Maquinaria eléctrica, aparatos, artefactos			
y partes	61 969	77 791	95 434
Varios artículos manufacturados	173 666	212 468	265 599
Vestido (excluye calzado)	53 506	66 507	80 078
Equipo fotográfico, productos ópticos,			
relojes, etcétera	35 495	39 233	48 860
Total (incluye otros)	642 530	778 982	955 295
Exportaciones			
Alimentos y animales vivos	2 318	2 530	2 640
Pescados y mariscos	737	773	731
Cereales y cereales preparados	221	267	342
Frutas y verduras	249	282	254
Bebidas y tabacos	3 350	2 990	3 016
Tabaco y tabaco manufacturado	3 017	2 613	2 610
Materias primas, excepto combustibles	2 164	1 958	1 919
Minerales metalíferos y chatarra de metal	1 525	1 295	1 341
Químicos y productos relativos	6 675	7 482	7 686

COMERCIO INTERNACIONAL: PRINCIPALES MERCANCÍAS (conclusión)

	1990	1991	1992
Plásticos en formas primarias	3 354	3 576	3 367
Plásticos elaborados	1 213	1 352	1 292
Manufacturas básicas	26 394	27 859	28 316
Hilos textiles, telas, confecciones, etcétera	16 862	17 595	17 226
Manufacturas minerales no metálicas	962	941	955
Papel, carbón, etcétera	2 232	2 369	2 841
Maquinaria y equipo de transporte	56 130	59 550	61 437
Máquinas de oficina y computadoras	16 250	18 292	20 530
Telecomunicaciones, equipo de sonido,			
reproductores y equipo	16 644	15 168	12 983
Maquinaria eléctrica y aparatos	17 161	19 251	20 138
Varios artículos manufacturados	125 086	123 883	122 526
Vestido (excluye calzado)	71 853	75 525	77 156
Equipo fotográfico, productos ópticos,			
relojes, etcétera	22 624	20 259	18 879
Total (incluye otros)	225 875	231 045	234 123
Reexportaciones			
Alimentos y animales vivos	11 126	12 529	13 656
Frutas y verduras	3 270	4 040	4 412
Café, té, cocoa y especias	748	1 034	1 224
Pescados y mariscos	4 103	3 615	3 565
Materias primas, excepto combustibles	10 135	13 160	13 792
Fibras textiles y desperdicios	3 058	4 654	4 618
Químicos y productos derivados	27 506	38 026	43 860
Químicos orgánicos	3 732	5 761	5 069
Tintes y colorantes para materiales			
curtidos	3 462	4 376	4 970
Productos medicinales y farmacéuticos	3 530	4 824	5 711
Plásticos en formas primarias	6 705	11 344	14 218
Manufacturas básicas	86 164	105 499	129 123
Hilos textiles, telas, confecciones,			
etcétera	46 923	58 159	67 744
Manufacturas minerales no metálicas	13 048	13 175	14 440
Maquinaria y equipo de transporte	108 910	137 255	191 624
Máquinas de oficina y computadoras	11 152	15 588	21 994
Telecomunicaciones, equipos de sonido,			
reproductores y equipo	36 366	45 079	55 763
Maquinaria eléctrica, aparatos, artefactos			
y partes	35 067	41 065	53 746
Artículos manufacturados, varios	156 848	211 329	277 427
Vestido (excluye calzado)	47 743	63 577	78 095
Calzado	14 700	24 951	35 327
Total (incluye otros)	413 999	534 841	690 829

Fuente: The Far East and Australasia.

PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES (Millones de dólares de Hong Kong)

	1990	1991	1992
Importaciones		The second	
Alemania, República Federal ¹	14 828	16 641	21 911
Bélgica-Luxemburgo	6 203	8 647	10 282
China, República Popular	236 134	293 356	354 348
Corea, República de	28 155	34 944	44 155
Estados Unidos	51 788	58 837	70 594
	8 906		
Francia		8 934	11 138
Italia	10 842	11 729	14 825
Japón	103 362	127 402	166 191
Malasia	8 200	9 859	12 825
Reino Unido	14 118	16 545	19 221
Singapur	26 122	31 525	39 087
Suiza	11 480	10 781	12 343
Tailandia	8 151	10 282	11 811
Taiwan	58 084	74 591	87 019
Total (incluye otros)	642 530	778 982	995 295
Exportaciones			
Alemania, República Federal ¹	17 991	19 318	15 956
Australia	3 527	3 110	2 733
Canadá	5 366	5 014	5 018
China, República Popular	47 470	54 404	61 959
Estados Unidos	66 370	62 870	64 600
Filipinas	2 049	2 159	2 378
Francia	3 626	/3 710	3 164
Italia	2 025	2 364	2 311
Japón	12 079	11 666	10 997
Malasia	1 732	2 271	2 500
Países Bajos	4 964	5 238	4 878
Reino Unido	13 496	13 706	12 541
Singapur	7 796	8 794	10 360
Taiwan	5 720	6 066	6 500
Total (incluye otros)	225 875	231 045	234 123
Reexportaciones			
Alemania, República Federal ¹	23 406	32 073	33 103
Australia	6 115	7 661	10 100
Canadá	6 527	8 498	11 101
China, República Popular	110 908	153 318	202 105
Corea, República de	13 011	14 631	13 588
Estados Unidos	87 752	110 802	148 500
Francia	6 415	9 038	11 039
Italia	5 681	8 047	10 663
Japón	24 376	29 574	37 465
Macao	4 398	6 301	8 721
	5 910	7 232	9 781
Países Bajos	2 310	1 232	9 /81

PRINCIPALES	SOCIOS	COMERCIALES	(conclusión))
--------------------	---------------	-------------	--------------	---

	1990	1991	1992
Panamá	3 609	6 044	7 536
Reino Unido	12 107	14 663	20 591
Singapur	12 572	12 094	13 866
Taiwan	21 248	24 765	26 156
Total (incluye otros)	413 999	534 841	690 829

¹ Incluye cifras para ambas repúblicas, las cuales se reunificaron en octubre de 1990.

Fuente: The Far East and Australasia.

Principales exportaciones e importaciones, 1993 (Millones de dólares)

Exportaciones	Importaciones		
Vestido	9 289	Bienes de consumo	58 789
Textiles	2 092	Materiales en bruto	
		semimanufacturados	45 902
Relojes y equipo fotográfico	1 701	Bienes de capital	25 777
Equipo de telecomunicaciones	1 564	Comestibles	5 822
• •		Combustibles	2 360
Total (incluye otros)	28 830	Total	138 650

Fuente: Country Report, Hong Kong, núm. 3, 1994.

PRINCIPALES PAÍSES DE DESTINO Y DE ORIGEN DE LAS IMPORTACIONES Y EXPORTACIONES, 1993 (Porcentaje del total)

Exportacio	nes	Importaciones		
China	-32.3	China	37.5	
Estados Unidos	23.0	Japón	16.6	
Alemania	5.2	Taiwan	8.8	
Japón	5.1	Estados Unidos	7.4	
Reino Unido	3.4	Corea del Sur	4.5	
Singapur	2.7	Singapur	4.5	

Fuente: Country Report, Hong Kong, núm. 3, 1994.

ASIA PACÍFICO 1995

RELACIONES COMERCIALES MÉXICO-HONG KONG (Miles de dólares)

Año	Exportaciones	Cambio anual		Cambio anual	Balance	Cambio anual	Porcentaje	
			Importaciones				Exportaciones	Importaciones
1980	3 850	=	43 807	-	-39 957	-	0.02	0.23
1981	7 611	97.69	83 846	91.40	-76 235	90.79	0.04	0.35
1982	5 111	-32.85	73 846	-11.93	68 735	-9.84	0.02	0.51
1983	19 453	280.61	4 117	-94.42	15 336	-122.31	0.09	0.05
1984	25 213	29.61	5 768	40.10	19 445	26.79	0.10	0.05
1985	12 585	-50.09	12 105	109.86	480	-97.53	0.06	0.08
1986	8 159	-35.17	14 198	17.29	-6 039	-1 358.13	0.05	0.11
1987	58 399	615.76	25 280	78.05	33 119	-648.42	0.28	0.19
1988	77 317	32.39	100 952	299.34	-23 635	-171.36	0.38	0.50
1989	65 546	-15.22	184 305	82.57	-118 759	402.47	0.29	0.72
1990	43 204	-34.09	228 591	24.03	-185 387	56.10	0.16	0.73
1991	87 037	101.46	308 892	35.13	-221 855	19.67	0.32	0.81
1992	61 893	28.89	400 724	29.73	-338 831	52.73	0.22	0.83
1993	24 128	-61.01	291 238	-27.32	-267 110	-21.17	0.14	0.66
1994	116 656	n.d.	9 648	n.d.	107 008	n.d.	n.d.	n.d.

n.d.: no disponible. Fuente: Banco de México.